



## **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL**

# **PROTESTAS**

**BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS**

**MARZO 2018**

**COSTA RICA**



**UNIVERSIDAD DE  
COSTA RICA**

**IIS**

Instituto de  
Investigaciones  
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

**AUTORES:**

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

**FUENTES:**

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

## ▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO<sup>1</sup>, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

---

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

## ▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA MARZO 2018**

**S**e incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. MARZO 2018.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	27	12
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	18	8
Concentración	14	6
Marcha	9	4
Reunión con autoridades	9	4
Huelga	7	3
Bloqueo	5	2
Paro	5	2
Actos sobre la propiedad	2	1
Campañas informativas	2	1
Otros	2	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>44</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Marzo 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. MARZO 2018.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	52	23
Grupos y/u organizaciones de género	11	5
Grupos y/u organizaciones de pescadoras y pescadores	9	4
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	7	3
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	7	3
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	5	2
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	2	1
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	2	1
Grupos y/u organizaciones de derechos humanos	2	1
Grupos y/u organizaciones de empresarios y empresarias	2	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>44</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Setiembre 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. MARZO 2018.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa de trabajo y condiciones laborales	27	12
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	23	10
Defensa y/o ampliación de derechos	14	6
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	11	5
Defensa de la educación	7	3
Mejora o defensa de servicios públicos	7	3
En favor o en contra de concesión, apertura o privatización	5	2
Mejora o defensa de la infraestructura pública	5	2
Defensa de la producción agropecuaria	2	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>44</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Marzo 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. MARZO 2018.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	16	7
Poder Judicial	16	7
Empresas privadas	14	6
Instituciones descentralizadas o autónomas	14	6
Población en general	14	6
Asamblea Legislativa	9	4
Municipalidad en general	7	3
Jerarcas de instituciones públicas	2	1
Presidente de la República	2	1
Tribunal Supremo de Elecciones	2	1
Otros	5	2
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>44</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Marzo 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

## ▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL MARZO 2018<sup>1</sup>**

### ▲ **JUEVES 1**

Mediante un comunicado de prensa, el SINDIJUD solicita a Carlos Chinchilla, presidente de la Corte Suprema de Justicia, Doris Arias, presidenta de la Sala III, Jesús Ramírez, magistrado de la Sala III, y, Marianela Gómez, magistrada suplente de la misma sala y Celso Gamboa, magistrado suspendido de la misma sala, que se “inhiban de votar en la designación de quien ocupará el cargo para asumir la Fiscalía General de la República”.

Cerca de 800 obreros agrícolas de caña azucarera del Ingenio Taboga se mantienen en huelga y bloquean diversas rutas de Cañas de Guanacaste. Las y los trabajadores exigen a la empresa el pago de salarios, horas extra y prestaciones. César Henríquez, integrante del Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Caña, señala que “hablamos que a casi a todos nos deben parte de nuestras prestaciones, hacen lo que les da la gana con nuestros pagos”.

### ▲ **VIERNES 2**

Las y los artesanos del Mercado de Artesanías de la calle 13 bis, se concentran en Calle Blancos, Goicoechea, para solicitar al TCA una medida cautelar contra la orden de desalojo impuesta por la MSJ. Las y los manifestantes se oponen al traslado del mercado hacia al nuevo inmueble construido en la Plaza de las Garantías Sociales. Ana Solórzano concesionaria de uno de los puestos en el mercado, señala que “desde hace 5 años estamos peleando, pero desde el año pasado Johnny Araya ha venido presionando con documentos en los que nos dice que del 5 al 12 de marzo tenemos que trasladarnos porque lo cierran el 18 de marzo”

### ▲ **SÁBADO 3**

Vecinas y vecinos de Los Sitios de Moravia en compañía de la ANEP, interponen una denuncia ante la CGR por la supuesta privatización del servicio de recolección de basura de la localidad. Albino Vargas, secretario de la ANEP, señala que “estamos ayudando a los vecinos porque en la Municipalidad inflaron números para justificar la privatización y beneficiar a una empresa privada, en detrimento del costo de servicio de basura para los vecinos”. Por su parte, Roberto Zoch, alcalde de Moravia, señala que “...lo único que se hará es alquilar camiones, como lo hacen otras Municipalidades en el país (...) Las cuadrillas de recolección siguen siendo de empleados municipales”.

Vecinas y vecinos de Piedades Sur de San Ramón de Alajuela marchan contra los incumplimientos del MOPT en relación con las mejoras de la ruta nacional 742, la cual comprende desde la Sede de Occidente de la UCR

<sup>1</sup> Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2018. Costa Rica Cronología de la Protesta Social, octubre 2018. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

hasta el cruce en la iglesia de Piedades Sur. Luis Fernando Salas, síndico municipal de San Ramón, indica que tienen “varios meses de luchar por esto, metimos un recurso de amparo para que repararan, pero dejaron esto en muy mal estado y nunca se volvieron a ver, los vecinos se cansaron y decidieron manifestarse contra el MOPT”. Posterior a la protesta, representantes del MOPT firman un acuerdo con las y los vecinos, donde se comprometen a intervenir la ruta a partir del 19 de marzo del año en curso.

#### ▲ DOMINGO 4

En el marco de la huelga desarrollada por las y los trabajadores de caña del Ingenio Taboga, el Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Caña y la Federación Nacional de Trabajadores de la Agroindustria y Afines denuncian que las condiciones del contrato laboral fueron modificadas por un contratista que intermedia en la relación laboral con el Ingenio Taboga. Las organizaciones sindicales señalan que el pago por hora es menor del ofrecido y que se mantiene a los trabajadores en condiciones laborales infrahumanas. Michael Hernández, indica que “nosotros como Federación estamos exigiendo que la empresa Taboga se haga responsable de la situación, que asuma la responsabilidad, que les cancele el dinero que no se les pagó y tiene que cubrir las necesidades básicas que tienen en dormitorios. Además, para el próximo periodo debe eliminarse la figura de contratista porque desvirtúa la relación”.

#### ▲ LUNES 5

Un grupo de estudiantes de octavo año del Liceo San Antonio de Desamparados, junto con docentes y padres de familia, se concentra en las afueras del Liceo de Costa Rica para realizar un homenaje a Sebastián Díaz, estudiante del Liceo de Costa Rica, quien fue atropellado por el tren tras recibir presiones en un aparente caso de acoso escolar. Las y los estudiantes se manifiestan con carteles que citan, “¡No más bullying!; El tren no te mató, te mató el silencio de los que no hacen nada; y No queremos más acoso en las escuelas y colegios”. Guillermo Ulate, padre de familia, indica que “esto es una iniciativa de los propios estudiantes y el director, no queremos más Sebastianes en los centros educativos por bullying, esto es algo que nos compete a todos, pero no solo con frases sino con hechos”.

Mediante un comunicado de prensa, la Asociación Costa Rica Íntegra, adscrita a Transparencia Internacional, hace un llamado a las y los magistrados para que la transparencia y la objetividad sean determinantes en el proceso de selección de la nueva Fiscalía General del Ministerio Público. Además, piden reforzar la Fiscalía Adjunta de Probidad, Transparencia y Anticorrupción para continuar con las investigaciones recientes. El comunicado cita que “en una coyuntura plagada de cuestionamientos a la integridad de algunos miembros del Poder Judicial, consideramos indispensable que se seleccione a un o una Fiscal General independiente, con alta calidad moral y sólidas competencias profesionales”

## MIÉRCOLES 7

En conferencia de prensa Patria Justa, BUSSCO y otras centrales sindicales anuncian una alianza opositora a iniciativas de ley de política pública que deterioren los salarios de las y los trabajadores. En el “Manifiesto del Movimiento Sindical al Pueblo Costarricense” los grupos sindicales exigen que se retire de la corriente legislativa el proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, número 20.580, donde se transforma en el Impuesto de Ventas al IVA.

## JUEVES 8

Este día se realiza la marcha del Día Internacional de la Mujer en las principales calles de San José. Los medios de prensa reportan que posterior a esta manifestación aparecieron diversos edificios e iglesias rayadas con mensajes a favor del aborto y del Estado Laico. Varias personas son detenidas y procesadas por la Fuerza Pública por daños a inmuebles.

En el marco del Día Internacional de la Mujer un colectivo de mujeres artistas denominado “Acaestamos” intervienen diez esculturas en el centro de San José con datos sobre la desigualdad y violencia que viven las mujeres. En un comunicado enviado por el colectivo explican que “unimos nuestros esfuerzos para generar un debate público que visibilice los problemas de exclusión y marginación que sufrimos en nuestras prácticas profesionales. Decidimos intervenir estatuas de figuras femeninas para manifestarnos en el marco del M8 (...)”. Por su parte, otras organizaciones feministas convocan a una marcha para este día desde el Parque Central de San José hasta la Asamblea Legislativa. Lorena Camacho en un comunicado enviado por Mujeres en Acción, señala que “no estamos dispuestas a que nos nieguen, arrebaten o negocien nuestros derechos que hemos conquistado a lo largo de más de 100 años de lucha”.

Estudiantes de la especialidad de Informática en Redes del CTP de San Isidro de Heredia, se niegan a recibir clases y exigen que un docente de esta materia sea retirado de su cargo. Las y los estudiantes señalan que el docente no maneja bien la materia, no desarrolla las lecciones correctamente y tiene tratos discriminatorios contra las y los estudiantes. Marcela Hidalgo, madre de un estudiante de esta especialidad, explica que “ellos van a clases normal con todos los profesores, pero cuando les toca esa clase no entran y se quedan afuera. Firman un acta al director haciendo constar que ellos están ahí y allí se indica que están faltando a lecciones con autorización de los padres”. Por su parte, el MEP indica que se están haciendo las gestiones para activar el protocolo de conflicto.

Juan de Dios Cordero, coordinador del FIT-ICE, denuncia ante el Juzgado de Trabajo a Carlos Obregón, Presidente Ejecutivo del ICE, por persecución sindical. Cordero denuncia que funcionarios de la Dirección de Protección y Seguridad Institucional de la Gerencia Corporativa de Administración y Finanzas del ICE se presentaron a una conferencia de prensa el pasado 13 de febrero, donde él participó y quien horas después recibió una llamada de una Jefatura del ICE preguntándole sobre su presencia en dicha actividad.

Trabajadores y trabajadoras de ALUNASA alertan en una carta dirigida a las y los diputados, al MTSS, a la Municipalidad de Esparza y a la Embajada de Venezuela, la actual crisis financiera que atraviesa la empresa. Por esta razón, solicitan “la intervención inmediata de nuestra empresa, la cual se encuentra actualmente en una crisis operativa y financiera, donde el riesgo de paro operativo y cierre total de la empresa, con la alta probabilidad de pérdida de las garantías sociales exigidas por la ley costarricense para los trabajadores, es ineludible”. Además, denuncian el atraso en el pago de las liquidaciones de las personas que renunciaron a la empresa, así como atrasos en los pagos de servicios e insumos de las empresas proveedoras.

## ▲ VIERNES 9

Un grupo de ciudadanos y ciudadanas y la ANIC se concentra en la Plaza de la Justicia, en el Primer Circuito Judicial de San José, para mostrar su apoyo en el nombramiento de Emilia Navas Aparicio, como Fiscal General de manera permanente. Las y los manifestantes piden que la elección del próximo Fiscal General sea una votación pública, y solicitan que las y los magistrados implicados en las investigaciones judiciales se inhiban de participar en la elección del Fiscal General.

## ▲ SÁBADO 10

En el marco de la campaña de “Escucha su voz” la organización Aldeas SOS coloca en la Plaza de la Cultura en San José, peluches con pancartas que exigen un alto a la violencia contra las niñas y niños.

FECON denuncia que en los próximos días Luis Guillermo Solís, presidente de Costa Rica, firmaría un cambio al reglamento de la SETENA, que permitiría a monocultivos de piña de menos de 25 hectáreas y a proyectos constructivos de hasta 9000 metros no requerir Estudios de Impacto Ambiental, por lo que exigen a Solís no firmar el “Reglamento de Evaluación, Control y Seguimiento Ambiental”. En el comunicado señalan que “nos preocupan en gran medida algunos umbrales ambientales propuestos en esta reforma que ponen en riesgo el control sobre actividades con impactos demostrados como han sido las plantaciones agroindustriales, la industria hotelera, la industria de la construcción y las concesiones de agua”. Ante la denuncia, el MINAE indica que estos cambios surgen de una mesa de diálogo entre instituciones, cámaras empresariales y representantes de la sociedad civil e indican que “el trabajo realizado hasta ahora no ha sido pensado para desproteger el ambiente. Es un avance para reforzar las facultades de control y fiscalización...”.

La UNDECA exige a las autoridades de la CCSS la intervención inmediata del servicio de emergencias del Hospital México. Carlos Báez, secretario de conflictos de UNDECA, señala que la infraestructura del servicio está colapsada por la elevada demanda que atiende el hospital, por lo que exigen la remodelación transitoria del servicio, mientras se construye un nuevo edificio. El sindicato espera obtener un pronunciamiento de Douglas Montero, director del hospital, y advierte que “si no hay comunicación con el director, valoraríamos medidas de presión”.

## ▲ DOMINGO 11

Pequeños ganaderos de San Carlos, Heredia y Limón se reúnen con Francisco Camacho, diputado del FA, para denunciar las afectaciones que viven por las plantaciones de piña aledañas a sus fincas. El grupo señala que han afrontado pérdidas estimadas en \$26 millones, por lo que presentan una denuncia ante el TCA contra 20 empresas piñeras. Álvaro Álvarez, productor de leche de Pital de San Carlos señala que “el año pasado, el 20 de octubre, tuve que vender mis acciones y ese día lloré. Iba a cumplir 36 años en esa labor, pero no se puede producir así, el ganado se muere, se enferma, sale muy caro curarlo (...) culpo al MAG porque no han querido hacer nada por los pequeños productores pecuarios”.

## ▲ LUNES 12

En una reunión con diputados de la Comisión de Reforma Fiscal, la UCCAEP negocia la posibilidad de exonerar del IVA a ciertos insumos y materias primas empleados para la producción de la canasta básica. La cámara empresarial plantea que esta propuesta se traduzca en una serie de mociones para el proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas que se discute en la Asamblea Legislativa.

El Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Caña denuncia ante el MTSS que no se ha llegado a un acuerdo en firme entre el Ingenio Taboga y las y los trabajadores en huelga. Saray López Aragón, secretaria general adjunta del sindicato, señala que “a pesar de que la empresa dijo que se había llegado a un acuerdo conciliatorio entre la empresa y el sindicato, eso no es cierto, no hay acuerdo ni acta firmada que demuestre que eso se dio (...) el acta solo tiene la manifestación de la empresa y no de la representación sindical, rechazamos eso, por eso externamos nuestra preocupación ante el Ministerio pues ellos fungieron como conciliadores”. Por su parte, Armando Guzmán, gerente general de Ingenio Taboga, indica que el acuerdo contiene ocho puntos que fueron ratificados y que hay otros puntos pendientes de discutir.

## ▲ VIERNES 16

En conferencia de prensa, la Dra. Sofía Bogantes en conjunto con dirigentes de la UNDECA, denuncia 103 casos de muertes de pacientes debido a las listas de espera para recibir un cateterismo cardíaco. En 2015, la misma Dra. Bogantes había denunciado una situación similar, en ese momento fueron un total de 141 muertes relacionadas con esa situación, lo cual terminó en una investigación y en la formación de una comisión especial en la Asamblea Legislativa. Ahora la funcionaria médica sostiene que las medidas implementadas por la CCSS han sido insuficientes para atender el problema de las listas de espera. Por su parte, la institución emite un comunicado de prensa en el que sostiene que los cateterismos cardíacos están haciéndose según lo esperado, pues los plazos de atención no superan los 50 días promedio. Junto a lo anterior, la UNDECA también denuncia que la institución trata de mantener ocultas las cifras sobre el tema.

## ▲ SÁBADO 17

Con un documento enviado a Yamileth Astorga, presidenta ejecutiva del AyA, un grupo de trabajadores y trabajadoras de la Dirección Regional Huetar Caribe de esa institución, solicita que se detengan las supuestas negociaciones para trasladar la administración del acueducto del cantón de Pococí, en la provincia de Limón, a una empresa privada. Según denuncian, las y los trabajadores han cumplido debidamente con sus funciones de una manera eficiente y eficaz, por lo cual no se explica la intención del traslado. Esto, continúan, constituiría un riesgo para sus puestos laborales. Por su parte, un documento emitido por el AyA niega la supuesta negociación pero sí reconoce la imposibilidad de que la institución se haga cargo del acueducto.

Mediante un comunicado de prensa, pescadores y pescadoras de camarón de la provincia de Puntarenas se manifiestan en contra del reciente fallo de la Sala Constitucional que anula el acuerdo de la junta directiva del INCOPECA para permitir la pesca de arrastre en el país. Según el fallo de la sala, las licencias para este tipo de actividad deben otorgarse mediante una ley de la República, en consonancia con un fallo de la misma sala emitido en 2013. Asimismo, las y los pescadores anuncian manifestaciones para el lunes 19 de marzo.

## ▲ LUNES 19

Tal como lo anunciaron, pescadores y pescadoras de la provincia de Puntarenas protestan sobre la ruta 27 a la altura de Caldera como medida de presión para que se permita la pesca de arrastre en el país. La medida llega luego de la decisión de la Sala Constitucional de anular un acuerdo del INCOPECA que posibilitaba la emisión de nuevas licencias para este tipo de actividad. Como parte de las manifestaciones, otro grupo de pescadores y pescadoras, integrantes de la Cámara Puntarenense de Pescadores, protesta en las afueras de la Asamblea Legislativa en el centro de San José. Asimismo, representantes de ese sector sostienen una reunión con diputados y diputadas, Sergio Alfaro, ministro de la Presidencia, y Gustavo Meneses, presidente ejecutivo del INCOPECA. En horas de la tarde, la Asamblea Legislativa vota favorablemente en primer debate el proyecto de Ley No. 18.968 que permite la pesca de arrastre. Tras la aprobación, las y los diputados deciden enviar el proyecto a consulta de la Sala Constitucional con el fin de que se pronuncie ante de votarlo en segundo debate.

Desde horas de la mañana, trabajadores y trabajadoras de las áreas de limpieza y vigilancia del hospital Monseñor Sanabria de Puntarenas se declaran en paro de labores para exigir mejoras en sus condiciones laborales en términos de equipos y personal.

En una reunión con Gonzalo Ramírez, presidente de la Asamblea Legislativa, integrantes del BUSSCO y de Patria Justa solicitan que se retire el proyecto de ley de reforma fiscal impulsado por el gobierno y manifiestan una serie de preocupaciones por lo que consideran su carácter regresivo. Entre otras cosas, critican la propuesta de transformar el Impuesto de Ventas en Impuesto de Valor Agregado y los temas relacionados con las remuneraciones del sector público.

El SINAE presenta una solicitud de medida cautelar ante el Tribunal Contencioso Administrativo para que suspenda la decisión de la junta directiva de la CCSS de crear la figura de gerente general. Lenin Hernández, secretario general de la organización, argumenta fallos legales en todo el proceso.

### ▲ **MIÉRCOLES 21**

En horas de la mañana, un grupo de taxistas marcha desde San Sebastián con dirección hacia el centro de San José como medida de presión para que las autoridades de gobierno tomen medidas contra Uber. El grupo viaja en sus unidades de taxi haciendo tortuguismo sobre las vías de tránsito. La ruta incluye paradas en el MOPT, el MH y la Policía de Tránsito.

Desde hace una semana, según la fuente consultada, trabajadores y trabajadoras de la MSJ se mantienen en huelga, exigiendo que el municipio compre equipo y maquinaria necesaria para el desarrollo de sus funciones. Según denuncian, cuentan con unas condiciones de trabajo sumamente deterioradas y el municipio no ha solucionado la problemática.

Un grupo de aproximadamente 80 extrabajadores y extrabajadoras de Amazon entabla una demanda legal contra la empresa por despedirlos sin responsabilidad laboral aduciendo “pérdida de confianza”. Según la fuente consultada, en total la empresa despidió a unos 150 empleados y empleadas del departamento de Recursos Humanos, 100 del departamento de Soporte de Ventas y 60 de un departamento no especificado.

### ▲ **JUEVES 22**

En horas de la noche, un grupo de activistas contra la violencia hacia la mujer organiza una vigilia en conjunto con la FEITEC, para exigir un alto a la reciente ola de femicidios registrada en el país, que ha cobrado la vida de 12 mujeres desde noviembre de 2017.

Con una protesta frente a la escuela de la comunidad, vecinas y vecinos de Laurel de Corredores, provincia de Puntarenas, exigen que el MEP destituya a un funcionario de apellidos Cubero González, director de la escuela, tras las denuncias en su contra por solicitarle sexo a una mujer de 77 años a cambio de una beca para su nieto. Otra mujer, también denuncia que hace 15 años el mismo funcionario le planteó una propuesta similar. Actualmente Cubero González se encuentra suspendido.

Con un recurso de amparo interpuesto por la ANEP, oficiales de la Policía Penitenciaria reclaman el pago de vacaciones adeudadas a Marco Feoli, ministro de Justicia y Paz. Según la denuncia, el MJP acumula varios períodos de no pagar vacaciones, por lo cual esperan una pronta solución.

Este día, representantes del sector sindical público se reúnen con los jefes de fracción de los partidos políticos representados en la Asamblea Legislativa para manifestarles su oposición a la iniciativa de ley de reforma

fiscal que se tramita en el congreso bajo el expediente No. 20.580. Entre otras cosas, los sindicatos se oponen a la transformación del actual Impuesto de Ventas en Impuesto de Valor Agregado y en las modificaciones relacionadas con los llamados “pluses” salariales del sector público como es el caso de las anualidades. Por el contrario, exigen que se reforme el actual Impuesto de Renta y que se apoyen otros proyectos como el de “Ley de Ejecución Eficaz de la Valoración Aduanera”.

### ▲ **VIERNES 23**

En conjunto, la Dra. Sofía Bogantes con el apoyo de la UNDECA, denuncia amenazas de muerte mediante llamadas telefónicas. La semana anterior, la Dra. Bogantes presentó una denuncia, la cual se suma a una similar hecha en 2015, relacionada con la muerte de pacientes que estaban a la espera de un cateterismo en el hospital México. Según denuncian, las amenazas buscan que la funcionaria desista de presentar denuncias como las hechas hasta el momento.

### ▲ **LUNES 26**

En horas de la mañana, un grupo de taxistas informales protesta con un bloqueo a la altura de la entrada a Los Cocos, en la provincia de Limón. Según indica la fuente, los manifestantes exigen la reparación de un hueco sobre la vía. No obstante, tras percatarse que ningún funcionario se presentaría en el lugar, debido a receso de Semana Santa, deciden retirarse y trasladar la protesta para la semana siguiente.

### ▲ **MIÉRCOLES 28**

Un grupo de unas 50 personas, según la fuente consultada, protesta frente a la sede del TSE para que los magistrados intervengan para frenar el uso de la religión con fines político-electorales. Durante las últimas semanas, el TSE ha recibido una importante cantidad de denuncias contra el candidato presidencial Fabricio Alvarado y el PRN, por la utilización de motivos religiosos para hacer campaña política. El grupo intenta entregar una carta a los magistrados, pero no lo consiguen.

## ▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ALUNASA	Aluminios Nacionales S.A
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANIC	Asociación Nacional de Investigadores en Criminalística y Afines
AYA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CTP	Colegio Técnico Profesional
FA	Frente Amplio
FECON	Federación Conservacionista de Costa Rica
FEITEC	Federación de Estudiantes del Instituto Tecnológico de Costa Rica
FIT-ICE	Frente Interno de Trabajadores del Instituto Costarricense de Electricidad
INCOPESCA	Instituto Costarricense de Pesca y Acuicultura
IVA	Impuesto de Valor Agregado
MAG	Ministerio de Agricultura y Ganadería
MEP	Ministerio de Educación Pública
MH	Ministerio de Hacienda
MINAE	Ministerio de Ambiente y Energía
MJP	Ministerio de Justicia y Paz
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transporte
MSJ	Municipalidad de San José
MTTS	Ministerios de Trabajo y Seguridad Social
PRN	Partido Restauración Nacional
SETENA	Secretaría Técnica Nacional
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería
SINDIJUD	Sindicato de la Judicatura)
TCA	Tribunal Contencioso y Administrativo
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social

## **ELABORACIÓN**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el  
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

## **COORDINACIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar.

## **RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

## **EDICIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar

## **DIAGRAMACIÓN:**

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



# PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: [WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR](http://WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR)  
CONTACTO: [PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM](mailto:PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM)